

Como buen degustador de las páginas escritas por Proust, el "Peit Marcel", Alfonso Calderón ya amoníolandos recuerdos, datos, anécdotas; fechas, nombres o simples miradas que lograron quedar en su interior. Lo bueno de ello, es que el material acumulado durante décadas, de vez en cuando aflora para convertirse en letra impresa. ¿Será que las páginas de su "Diario" suman miles? o ¿Será que Calderón no ha querido esperar la hora del crepúsculo para entregarnos sus memorias? Lo definitivo es que ha decidido publicar algunas semblanzas de personajes, que según confiesa "a algunos los conoció en profundidad, a otras ligeramente". El resultado es "Memorias de Memorias" (Editorial Universitaria, 1990).

Sus miradas se inician en Isla Negra,

ALFONSO CALDERÓN HACE RECUERDOS

WELLINGTON ROJAS VALDEBENITO

000195462

con su oficio habitante venido de la lluvia temuquense. Aparecen unas empanadas de horno preparadas por Matilde "la amante de Capri". Luego Acacio Co-tapos, Efraín Barqueró y Enrique Bello se enfrentan al poeta en una invitación para elevar volantes. En otra parte, Calderón recordará cómo en compañía de Carlos León escucharon a Neruda su opinión sobre nuestros poetas malditos y leemos que "una cosecha lograda por la muerte, en una jugada de destino. Se llevó a los desaparecidos, a los despraliados, a los extrambóticos, a los iluminados y a los elegidos de la miseria. Uno a uno. La muerte sacaba la cuenta con los dedos: siempre lo saltaba alguien. A veces, por costumbre, los dejaba para otra semana, para el mes entrante, para el año venidero, pero ya les tenía el sitio preparado". El autor evoca a Albertina Azócar, a quién Neruda llamaba Marisombra, La Niña de los Secretos, Nechocha, Caracola, mocosa; Rosaura y Anabellita, nombres para la masa de los 30 poemas.

En una crónica fechada un 26 de julio de 1989, leemos bellas líneas dedicadas a la partida física de "La Hormiga", Delfa del Carril. De Antonio Acevedo Hernández, Calderón tiene la impresión "que excavó sólo en el fijón de la miseria". El creador de "Chañarcillo" siempre se quejó de las burlas de quienes lo consideraban ignorante, torpe, inútil, y se reían de sus afanes de escribir para el teatro. Sus horas finales no fueron mejores. Los carabineros lo tomaron por vagabundo o borracho y lo condujeron a la comisaría. Estuvo varios días en una

celida. Nadie lo reconocía. Murió a los pocos días. Lo mataron la miseria, el trabajo y la mala alimentación. Después de variados párafos dedicados a Eduardo Molina Ventura, el mítico "Chico Molina", Calderón da cuenta de su admiración y primer encuentro con Luis Ortega Luce, autor de "Casa Grande". A Augusto Díbalmar, lo conoció en sus últimos años, cuando era ya una verdadera leyenda. Se trataba de un escritor que no sabía quedarse rezagado en cuanto a milagros y amistades. Sus invenciones llegaban a lo increíble, como la historia de "aquej hombrosto, visiblemente tártaro que un día se lo cruzó en el camino para pedirle, que juegue ajedrez con él, casi a nivel de la petición inopinada, en un café, se llamaba Vladimír, però daria que hablar, más tarde, con el nombre de Lenin". En otras anotaciones leemos lo relatado por Jorge Millas en relación a los últimos días de Luis Oyarzún "Lo llevaban casi a viandas al hospital de Valdivia. Miró a Jorge, le sonrió tristemente y le dijo, en slang, algo así como "es el paseo de la muerte". También está presente la obra pictórica de Pedro Olmos; una afioranza de María Luisa Bombal; el pensamiento visionario de Eduardo Cruz-Coke; los mil y una andanzas de Pablo de Rokha, el dinamismo de la doctora Lola Hoffmann; las quejas de Gabriel Mistral por haber recibido "el pago de Chile"; sus años de Calderón en el Pedagógico de la Chile y su homenaje a William Somerset Maugham.

Un libro con la marca Calderón, es decir con una prosa fina y erudita, propia del gran memorialista que es Alfonso Calderón.

Recuerdos, agosto, 17-10-1991 p. 3.

Alfonso Calderón hace recuerdos [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alfonso Calderón hace recuerdos [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)